

DIARIO DE PALMA.

DOMINGO 28 DE NOVIEMBRE DE 1852.

Crónica religiosa.

(Del *Diario de Barcelona*.)

REFLEXIONES CRISTIANAS.

Rápidas ojeadas históricas sobre la primitiva Iglesia.

Para dar algún desarrollo á nuestra idea acerca el prodigio histórico obrado en la propagacion y en los triunfos del Cristianismo, vamos á presentar como al acaso algunas pinceladas sobre sus primeros siglos. Léjos estamos ni de escribir ni aun de seguir la historia, no daremos mas que algunos recuerdos.

Cuando, despues de haber predicado la nueva ley ó el Evangelio, dejó Jesucristo su cruz sobre la tierra, aquel fué el primer monumento de la civilizacion moderna. La cruz brilla en medio de la eternidad como resplandece en medio de los tiempos: ella inaugura la civilizacion que correspondia al hombre regenerado y redimido. El mundo tomó para sí una parte de ella, pero su objeto directo es la felicidad inmortal del género humano. Del pié de esta cruz, plantada en Jerusalem, partieron doce legisladores pobres, desnudos, con un báculo en la mano para enseñar á las naciones y renovar la faz de la tierra. La publicacion del Evangelio empezó en el dia de Pentecostés del año 33 de Jesucristo, en el reinado de Tiberio. La iglesia de Jerusalem nació rodeada de los siete diáconos elegidos en aquel primer concilio. El primer mártir fué Esteban, y el primer hereje Simon el Mago, cuya herejía fué seguida de la de Apolonio de Tiana. Saul, de perseguidor pasó á ser el apóstol de los gentiles bajo el grande nombre de Pablo. Pilatos envió á Roma el proceso del Hijo de María: Tiberio propuso al Senado el poner á Jesucristo en el número de los dioses, y la historia romana ha ignorado todos estos hechos.

Despues de Tiberio, un loco y un imbécil fueron suscitados para gobernar el imperio: Calígula y Claudio: el imperio caminaba como lo habia montado su predecesor con la servidumbre y la tiranía. Los judíos, perseguidos en Alejandria, deputaron Filon á Calígula: Herodes Antipas y Pilatos fueron relegados en las Galias. Cornelio fué el primer soldado romano que recibió la fe. El número de los discípulos del Evangelio iba creciendo, y se fundaron las siete iglesias del Asia menor. En Antioquia los discípulos del Evangelio tomaron por primera vez el nombre de cristianos. Pedro, preso en Jerusalem por Herodes Agripa, fué libertado por un prodigio. Este príncipe de nueva especie, cuyos sucesores eran llamados á subir sobre el trono de los Césares, entró en Roma con el báculo pastoral en la mano el segundo año del reinado de Claudio. Antes de dispersarse para anunciar al Mesías, los apóstoles compusieron en Jerusalem el símbolo de la fe. Esta carta de los cristianos, que vino despues á ser la ley del mundo, no fué escrita: Jesucristo

no escribió nada: siete de sus apóstoles no han dejado mas que sus obras, y su doctrina sin embargo ha recorrido toda la tierra! Juan enseñó en el Asia menor, llevando consigo á María, la cual el Salvador le habia legado desde lo alto de la cruz. Felipe fué á la Alta Asia, Andrés entre los Escitas, Tomás entre los partos y hasta los Indios á los cuales Bartolomé llevó el Evangelio de San Mateo, escrito el primero de todos los Evangelios. Simon predicó en Persia, Matías en Etiopía, Pablo en la Grecia, Márcos, discípulo de Pedro, redactó su Evangelio en Roma, y Pedro envió misioneros á Sicilia, á Italia, á las Galias, y sobre las costas de Africa. Pablo llegó á Efeso cuando murió Claudio, y catequizó el mismo en la Provenza y en las Españas, á donde es tradicion que llegó Santiago.

Sabemos por las cartas de aquel apóstol que los primeros cristianos en Roma fueron Epenetas, María, Andrónico, Junia, Ampliato, Urbano, Stachis y Apeles. Pablo saludó tambien á los fieles de la casa de Aristóbulo y á los de la casa de Narciso, el famoso favorito de Claudio. Estos nombres son por cierto oscuros, y no se encuentran en los documentos que sirvieron á Tácito; y es asaz maravilloso sin duda el ver, desde el punto á que hemos llegado, el mundo cristiano empezar desconocido en la casa de un liberto que la historia ha creído deber inscribir en sus fastos.

La juventud española.

Cinco años hace que dirigiéndonos á esta misma juventud que nos ocupa ahora, se nos escaparon estas palabras: «Vuestras bellas disposiciones, que no ceso de admirar, llenan de confianza el corazón, al compararos con algunos decrepitos temerarios, que vuelvan ya hácia el sepulcro una frente trémula y cargada con los errores de su infancia, errores estraños que por cierto no conocieron vuestros padres, y que vosotros quizás estais llamados á desterrar para siempre. Las tradiciones que habeis heredado de vuestros mayores, al paso que recuerdan dias de gloria, son fecundos en el porvenir. En vano un soplo pasajero de frenética intolerancia derribó monumentos para que olvidaseis lo pasado; vuestra sed ardiente de saber para mejor juzgar lo busca entre las ruinas, y lo halla en las páginas de la historia. Ya os veo solícitos encontrar en ellas aquel germen vivificador de ciencia y de verdad, único pábulo digno del pensamiento, y único solaz en los dolores profundos del corazón.» (1)

Estas mismas palabras reproducimos ahora en vista de las reiteradas tentativas con que se pretende arrastrar á esa misma generosa juventud hácia un caduco exclusivismo, y hacerla hostil á la causa de la Religion y de sus instituciones, que es la causa misma de la humanidad.

(1) *Ensayo crítico sobre las lecturas, de la época: Tomo 1.º Dedicatoria.*

Esos corazones ardientes impulsados por el estímulo de la gloria, sedientos de amor y de felicidad, han despertado de su infancia al estrepitoso ruido del cañon de las revoluciones: han presenciado el horror del intolerantismo que con el cuchillo y la tea de la persecucion tenia la loca pretension de reducir á escombros recuerdos de veinte siglos. Pero estos nuevos Omáres no han podido conseguir el reducir á pavezas todos los monumentos y todos los libros que nos hablan de lo pasado. Tras el evaporado hervor de aquellos accesos de delirio ha sucedido la calma de la meditacion; y nuestros jóvenes han visto y leído en los anales del mundo antiguo y reciente quienes eran los verdaderos y falsos amigos de la humanidad: han visto á donde iria á parar la sociedad con el desbordamiento de las masas, con el asombroso progreso material que tiende á la mas monstruosa desnivelacion de fortunas: han visto que no quedaba mas remedio á la nueva barbarie que amenazaba surgir de la civilizacion, que aquella misma Fe que libró á los pueblos de las antiguas barbaries.

Por eso la juventud aparta los ojos con disgusto de esas páginas virulentas en las que una intolerancia intempestiva desmintiendo todos los hechos de la historia, intenta trocar la fisonomía y el carácter así de los hombres como de las cosas: de esas injustas diatribas que invocando á la razon, la razon las desmiente; apelando á la esperiencia, la esperiencia las contradice, y llamando en su ayuda la historia, la historia las condena. La juventud no seguirá ya unas banderas sin crédito, que la provoca á una lucha temeraria que el siglo mismo desdeña y aborrece, sino por fervor ó por celo, á lo menos por desengaño ó por decoro.

La verdadera intolerancia.

El odio que profesa el error á la verdad, en esta se convierte en caridad ó compasion. El odio es pues el padre de la intolerancia, así como la caridad es el principio del sufrimiento y de la resignacion. El que obra el mal aborrece la luz. Así lo profirió el Oráculo divino. El ángel precito no toleró que el hombre viviese en la inocencia: los tiranos no toleraron la santidad del Cristianismo: las herejías en su orgullo no pudieron tolerar la fidelidad y la sumision cristiana: los sofistas nunca han sabido tolerar ni aun disimular en la aversion que les inspira la Iglesia y sus venerandas instituciones.

La hipocresía es un velo que no puede engañar sino á ojos groseros: la sensatez y el buen sentido no podrian tolerar en ciertas épocas de calma una hostilidad directa contra la institucion divina que regeneró la humanidad y cambió la faz de la tierra. El depósito de esta ley de fé y de caridad, está confiada á un cuerpo visible y militante, que se llama Iglesia, que tiene su cabeza invisible en el cielo y su representante sobre la tierra. En vez pues de atacar la cabeza, se ataca al cuerpo; se finge respetar aquella

y se quisieran despedazados los miembros. El espíritu de intolerancia se trasluce al través de las mas impostoras protestas. En vano un rudo cinismo pretende remedar las maneras de una filosofía ilustrada y tolerante. Se invoca la filosofía y la filosofía detesta el odio del exclusivismo: se invoca al siglo, y el siglo rechaza la amarga diatriba y el impuro sarcasmo. La intolerancia es un anacronismo en nuestra época. La civilización, aun la que tiene solo fijos los ojos sobre la tierra, ha dicho: Viva cada cual según sus convicciones. Pero una escuela rezagada, levantando algunos harapos inmundos de caducada intolerancia: sigue diciendo aun: Quiero que la humanidad siga la senda que yo le trazo.

El verdadero católico desea, realmente, la conversión del mundo á la verdad de la Fé, pero lo desea por un acto espontáneo de la voluntad movido por la gracia de lo alto. Reclama la libertad de su culto, y lo reclama tal como lo consienten las leyes de la sociedad en que vive. Intolerante con el error, es tolerante con todos los hombres, y supuesto que los ama á todos como hermanos, solo reclama para ellos la libertad de anunciar, de enseñar. Para esto no solo sostiene en su patria la lucha que se dirige á destruir sus doctrinas, sino que se lanza intrépido al través de los mares y de los desiertos á plantar la Cruz que es la señal de la salud y de la libertad real del mundo. Consigo lleva la civilización hasta el último punto, que es el espíritu de sacrificio; presenta á su Señor crucificado como el modelo eterno y adorable de todas las virtudes y de todos los sacrificios por el amor del hombre. ¿Queréis detenerle en su marcha propagadora? Esto es tan imposible como detener los torrentes de luz con que el sol inunda los espacios. La palabra de Jesucristo ha resonado y resonará por todos los ángulos del mundo, á pesar de todas las intolerancias. Habrá calumniados, habrá perseguidos, habrá mártires. ¿Mas como detener á unos hombres llevados por el espíritu de Dios, para quienes la persecución es una gloria, y el martirio una corona?

Este poder de la caridad que triunfó del poder de los señores del mundo, del poder de los mas sangrientos sectarios, del poder multiplicado de todos los extravíos humanos, ¿no triunfará de algunos débiles bien que despechados intolerantes en el siglo XIX?

Espíritu de la prensa.

(De La España.)

Arreglado ya como lo está, al ménos en sus bases, el importante asunto de misiones para nuestras provincias ultramarinas, creemos que el gobierno de S. M. debería hacer los mayores esfuerzos para dar fin y remate al voluminoso expediente que, sobre los conventos españoles en la Tierra Santa y la obra pia de Jerusalem, existia hace bastantes años en el ministerio de Gracia y Justicia, desde cuya fecha acá es probable que haya recorrido en informes y consultas, mas de una de las dependencias del Estado.

No vamos á repetir ahora lo que en diferentes ocasiones hemos dicho acerca de la importancia de este asunto. El señor ministro de Gracia y Justicia, que con tanto celo como loable asiduidad se ha consagrado al arreglo y reforma de las cosas eclesiásticas, lo conoce mejor que nosotros, y si nos permitimos llamar con las presentes líneas su atención es únicamente porque nos escita á ello lo que casi todos los días leemos en los periódicos de Paris. Nuestros vecinos vie-

nen, desde hace bastantes años, demostrando la necesidad de adquirir en Siria una fuerte posición, en lo cual se llevan dos miras: primera, satisfacer hasta cierto punto el sentimiento religioso, que aun existe vivo, á pesar de los muchos siglos transcurridos desde las cruzadas: segunda, estar en disposición de emprender el viaje de Oriente, si es que llega el día en que la vieja Europa marche en busca del mundo antiguo. No fué otra la tesis que M. Berryer desenvolvió en 1839 y 1840 en dos discursos que son acaso los que le dieron el renombre de primer orador de Francia.

Luis Napoleon á quien no se puede negar el mérito de saber distinguir, en lo que se llama sentimiento nacional, lo verdadero de lo falso, se ha ocupado con teson y constancia en el asunto de los Santos Lugares, y en estos últimos tiempos hemos visto las empeñadas luchas que la diplomacia francesa ha sostenido en Constantinopla, hasta que por fin ha conseguido á pesar de la Rusia, poner en claro sus derechos, y deslindar las propiedades que pertenecen á Francia en los Santos Lugares.

Nuestros intereses son los mismos en esta parte que los de los franceses, y tenemos sobre estos la ventaja de que nadie nos disputa nuestros derechos, ni trata de usurpar nuestras propiedades. Consiste esta diferencia en que España ha tenido siempre quien cuide de ellas, mientras que los franceses los han tenido abandonadas durante sus largas guerras y revoluciones. Pero al paso que van las cosas, y si pronto no se pone remedio, no será extraño que el primer día se apoderen los cismáticos ó los mahometanos de lo que legítimamente nos pertenece. Desde la esclaustración de regulares, muy contados son los religiosos que han ido á reemplazar á los que han sucumbido bajo el peso de los años, del clima insalubre y de las fatigas; de modo que en la actualidad debe ser muy reducido el número de los que allí existen. Esta situación es lamentable, y al gobierno de S. M. toca poner pronto el oportuno remedio. Las dificultades que hay que vencer no son grandes, pues el primero y principal elemento, es decir, los recursos, los tenemos en abundancia. No sabemos á cuanto ascenderán en la actualidad los productos de la obra pia de Jerusalem; pero aun cuando hayan bajado mucho de lo que eran en otro tiempo, todavía presentarán, de seguro, una suma respetable. A mas de dos millones de reales asciende, si no estamos mal informados, la que hay existente en el día, y basta y sobra con ella para crear la parte mas esencial, ó lo que es lo mismo, un colegio donde reciban educación y estudios los jóvenes que quieran consagrarse á tan penoso y santo ministerio.

Esta es la primera necesidad; lo demas vendrá por sí solo y siu que sea preciso hacer, ni muchos sacrificios, ni grandes esfuerzos. Rogamos, por tanto, al señor ministro de Gracia y Justicia, que mire con predilección, y resuelva cuanto ántes el expediente de misiones á la Tierra Santa. Ya que las de las demas posesiones españolas están organizadas, no es justo ni conveniente que las de Jerusalem continúen en el abandono en que hace años se encuentran.

Noticias nacionales.

BARCELONA 24 DE NOVIEMBRE.

El pasado domingo la Francia debió cumplir un grande acto: el sufragio universal que habia adoptado para gobernarse á sí misma, ha

debido sancionar ya solemnemente el poder de la nueva dinastía, á la cual la nación confia el cuidado de gobernarla.

Esta vez el sufragio universal habrá servido para volver á respetar la lógica; porque como tantas veces lo hemos repetido, la lógica de la unidad y de la centralización, es el imperio.

La prosperidad de los pueblos no depende, no, de tal ó cual forma de determinado gobierno, sino de sus principios y de sus sentimientos de religión, de justicia y de verdadera libertad.

La falta de la Francia desde hace sesenta años consiste no solo en no haber sabido gobernarse, sino tambien en no haber querido dejarse gobernar. Actualmente es de esperar con algun fundamento que la firmeza y prudencia de Luis Napoleon harán que salga bien de una empresa, para cuya realización habian sido impotentes los esfuerzos de casi todos los diferentes gobiernos que le han precedido.

En uno de nuestros números anteriores hemos dicho ya que los Estados-Unidos de América acaban de elegir por la vigésima vez á su presidente.

M. Franklin Pierce, el candidato demócrata, ha sido nombrado por una inmensa mayoría.

Con este motivo conviene observar que los demócratas de los Estados-Unidos nada tienen de comun con los del continente europeo: estos últimos son centralizadores, absolutistas, tiránicos; al paso que los otros, por el contrario, son descentralizadores y ciegos partidarios del federalismo; sin embargo tienen un gravísimo defecto que puede comprometer el porvenir de su república: son ambiciosos, belicosos y ávidos de conquistas: sueñan con la anexión á su república de todas las demás partes de la América, y miran como probable su próxima dominación sobre todas las naciones de su continente.

— El primer convoy de Mataró que debió llegar ayer á esta ciudad á las siete de la mañana no llegó hasta las nueve y media de la misma, consecuente á no haber podido pasar adelante la máquina á su salida de Badalona. Dicho convoy tuvo que venir con la máquina del siguiente. Útil fuera para semejantes casos que pueden suceder como suceden frecuentemente en todas las líneas de ferro-carriles, que hubiese siempre prevenida una máquina dispuesta á salir á la primera señal del telégrafo.

— Ayer llegó á esta ciudad M. Leferme, ingeniero frances, director de las obras que van á practicarse en el Ebro para su canalización.

— El vendabal que reinó anteanoche tronchó algunos árboles de los jardines y paseos de esta ciudad y su llano, rompió un gran número de cristales de balcones y ventanas y fué causa de que se apagasen un considerable número de faroles del alumbrado público, de modo que hubo momento que barrios enteros hubiesen quedado completamente á oscuras á no haber brillado en el cielo el astro de la noche. (Ancora.)

MADRID 20 DE NOVIEMBRE.

Segun vemos en los periódicos de Málaga, el Sr. gobernador de aquella provincia, deseoso de corregir en cuanto esté en su mano los desagradables lances á que dan lugar el uso de las navajas, que por su tamaño sean mas un arma ofensiva que un instrumento de uso natural, ha dispuesto se castigue á los portadores de esas armas de destrucción, deteniéndolos por algun tiempo.

— Ya han llegado á Sevilla algunos ingenieros destinados al levantamiento de los planos del ferro-carril entre Jerez y Sevilla.

ESTRACTO de los precios corrientes por mayor en la plaza de Barcelona del dia 19 de noviembre del año 1852 que da la Junta de Gobierno del Colegio de corredores Reales de cambios de la misma, con sujecion á lo mandado en el artículo 2º de la Real orden de 18 de febrero del año 1847.

NOTA. Las varias iniciales de la columna de observaciones indican A abundante; E escaso; P pedido; C calma; F falta; N nominal; S subida; B baja.

PESOS Y MEDIDAS DE CASTILLA.

PESOS Y MEDIDAS DE BARCELONA.

Table with columns: Precio en rs. vn. y centésimos, P. ó M., Mone das., Precio., P. ó M., Obser. Rows include ACEITE de Tortosa lampante, ALGODON de Nueva-Orleans, ALMENDRA de Esperanza, ANIS de Alicante, ARROZ de Valencia, AZUCAR de la Habana, BACALAO de Noruega fresco, BECERRILLOS de Hamburgo, CACAO de Caracas, CAFE de Habana, CANELA de Holanda, CAÑAMO de Bolonia, CERA blanca de Habana, COCHINILLA de Canarias, CUEROS al pelo de Buenos-Aires, GRANOS (TRIGO, CEBADAS, MAIZ, HABICHUELAS, GARBANZOS, HABAS, HABONES, HARINA), QUESO de Holanda, SEDAS hiladero de Valencia, AGUARDIENTES PUESTOS A BORDO, VINO tinto de Villanueva y Sitjes para América.

Palma 27 de noviembre.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia para mañana el teniente coronel mayor del regimiento infantería de Isabel II don Pedro Lesenne.

Parada, hospital y provisiones, el mismo cuerpo.

El coronel sargento mayor.—Manuel Jónes.

ADUANA DE PALMA.

Nota de los buques que han presentado sus registros en el dia de la fecha.

Laud San José, su patron D. Francisco Oliver, de Lanzarote, con suela y otros.

Laud San José, su patron Pedro Esteva, de Andraitx, con jabon duro.

Palma 27 de noviembre de 1852.—José Peñaranda.

REVISTA DE PERIODICOS.

Lo que participa nuestro corresponsal de Campanet en la comunicacion de fecha del 23, que insertamos, sabemos ha sucedido tambien en las poblaciones y distritos de muchas otras villas en particular de la parte del monte, asi como lo hemos presenciado en esta capital. Perjuicios sin cuento, especialmente en el arbolado ha causado el desencadenado viento, á manera de huracan, que ha estado soplando estos dias incluso ayer. Los olivares principalmente han padecido de un modo imponderable. Esto nos faltaba para colmo de penas. Amenazados como estamos de una sequia igual á las sufridas en años anteriores, causando lástima los pocos campos que están sembrados, observando el grave conflicto en que se encuentran los cultivadores, todo esto forma un cuadro el mas lastimoso y deplorable. Y viendo que en pos han de venir las pesadas contribuciones, aun se amarga mas la situacion general. No deja de ser ya ocasion oportuna para que las autoridades atendiendo, como no podrán ménos de atender, al estado en que podemos encontrarnos y por desgracia es ya muy de temer, principien arbitrando medios á fin de que las necesidades y miseria que van á echársenos encima, sean lo mas llevaderas posible. Queremos prometérnoslo todo de su buen celo, infundiendo asi confianza á los muchísimos necesitados que ha de haber. El recuerdo de las sequias pasadas y de sus consecuencias aterroza y mas aun considerando pueden en breve reproducirse. La mas amplia y completa proteccion en todos conceptos y en iguales casos de parte de las autoridades y del gobierno superior, es lo que interesa, y como es justo se obtenga es muy regular se conceda. No debemos tardar en ver disposiciones y hechos que asi nos lo confirmen. (Genio del 25.)

Campanet 19 de noviembre.

Desde muchos dias reinan aquí fuertes vientos que aumentan la imposibilidad de seguir las labores del campo completamente paralizadas por la fuerte sequia que se experimenta. Esta situacion lamentable oprime el corazon de la mayor parte de estos habitantes ya bastantemente contristados con motivo de la exaccion continúa de contribuciones atrasadas, ademas de las corrientes. Con anterioridad se han manifestado las profundas quejas que por todas partes se oyen, suponiéndose abusos en la tal exaccion, llamando la atencion de la autoridad superior administra-

tiva de esta provincia con el fin de que enterándose á fondo remediara abusos si los hay en favor de contribuyentes y literatos que pueden muy bien ser víctimas de los mismos abusos.

Otra vez repetimos el mismo llamamiento con el deseo de que sea oído y se atienda hasta el punto que se considera conveniente.

La salud pública no es la mejor: la temperatura atmosférica bastante calorosa ha reproducido las tercianas y ha creado de nuevas. En general son malignas y rebeldes.

El trigo y las legumbres han subido en precio una ó dos pesetas por cuartera.

Idem 23.

Después de muchos días de vientos continuos extraordinariamente fuertes, la noche anterior, ha arreciado de tal manera, que ha convertido en una completa borrasca ó huracan, que ha causado daños sin cuento en los tejados y arbolado; y era tal el ruido espantoso que se oía en medio de la oscuridad, que llegó á introducir el terror en la mayor parte de estos vecinos que no se creían seguros en sus casas cuando se sentían volar sus tejados y tronchase los árboles por todas partes. Los males que ha causado el temporal son incalculables. El menor es en las casas sin embargo de haber muchas que han sufrido muchísimo singularmente en sus cubiertas. El arbolado es en donde se ha cebado ese viento desolador. No se ven por todas partes mas que árboles tronchados, arrancados y destrozados. Tendrán que pasar muchos años ántes que puedan repararse tan grandes pérdidas.

(Corresp. del Gen.)

El *Balear* de ayer 26, después de copiar la última comunicacion que precede, del correspondiente del *Genio*, añade lo siguiente:

«A lo dicho en la precedente comunicacion debemos añadir que en la tarde de anteayer 24 un nuevo huracan, mas violento si cabe que el del 22, sembró la devastacion y la ruina en varias poblaciones del partido de Inca, y especialmente en la villa de Binisalem, de donde recibimos la comunicacion siguiente:

Binisalem 25 de noviembre.

«Sobrecogido todavía por la triste impresion que en todos estos vecinos ha causado un fuertísimo huracan sobrevenido ayer, voy á dar á Vds. una breve noticia de los desastres que ha ocasionado.

Serian poco mas de las doce del día cuando el viento comenzó á soplar con alguna intensidad; mas tal fué lo que arreció en breves instantes, que jamas ha presenciado este pueblo una cosa mas horrorosa. Los trabajadores del campo que desde luego no se tendieron en el suelo fueron á el derribados por la fuerza del destructor elemento: los árboles fueron en su mayor parte tronchados, habiendo propiedad en que han quedado desmochados de todo su ramaje dos tercias partes de los que en ella existian; los molinos de viento han sufrido extraordinariamente, habiéndolos que han perdido enteramente sus aspas; tambien ha padecido el caserío, y desde la parte mas elevada del cimborio de nuestra iglesia parroquial han ido á parar á larga distancia gruesas y pesadas piedras. El huracan duró hasta la puesta de sol. Compadézcannos Vds. que bien lo merecemos, pues los daños experimentados son de mucha, de muchísima magnitud.»

Si ayer pedimos, con gran razon ya, proteccion para Mallorca, con motivo de los funestos efectos del huracan del 22, el del día 24 hace re-

saltar mas y mas la fuerza de las razones que aducimos. Nuestro colega el *Genio* levantó tambien su voz al tiempo mismo que nosotros en favor de nuestros desgraciados pueblos, que á los desastres que acaban de experimentar añaden el temor fundado de una sequía como la de años anteriores, pues en la época tan adelantada en que nos hallamos no ha podido procederse todavía á la siembra por falta de lluvias. ¡Quiera el cielo preservarnos de ver reproducida tan triste calamidad!»

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo del dia.

SAN JAIME DE LA MARCA.

Fué natural de Monte Prado de la diócesis de Ascoli. Después de haber estudiado algunas artes, quiso retirarse á la Cartuja; pero el Señor le llamó á la orden de los menores, en la que á invitacion de su maestro san Bernardino de Sena se empleó en la propagacion de la fé, llegando á bautizar 200,000 infieles y reducir al gremio de la Iglesia un número considerable de hereges. Sus sermones eran tan eficaces que los emperadores, reyes y principes deseaban que ejerciera en sus estados el ministerio de la divina palabra. Martino V y otros pontífices le eligieron para exterminar los hereges flagerantes, maniqueos, husitas y demas sectas que infestaban la Italia y reinos circunvecinos. Llamado á Nápoles por Sixto IV, acabó allí su apostólica carrera en este dia del año 1476.

CULTOS SAGRADOS.

Mañana domingo en la iglesia del real Palacio se celebra fiesta á santa Cecilia: á las diez se cantará la misa mayor con música, en la que predicará D. Francisco Vidal presbítero, carmelita esclaustrado; y por la tarde á las tres y media, después de un rato de oracion mental, se cantará el sagrado trisagio.

= En la iglesia de Ntra. Señora del Socorro á las tres y media de la tarde se practicará la devocion acostumbrada en honor de la Virgen de Consolacion.

= En la de las Miñonas al anochecer se dirá el trisagio de los serafines.

NOVENA DE LA

PURISIMA CONCEPCION DE NUESTRA SEÑORA.

Al toque de oraciones se empezará en las iglesias siguientes, continuando en los ocho dias inmediatos á igual hora.

En la parroquial de San Jaime, espuesto Su Divina Majestad.

En el Temple, rezándose la corona de la Virgen, y predicará el presbítero D. Jaime Compañy, observante esclaustrado, haciéndose además dos puntos de meditacion con música.

NAVEGACION

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 25. De Barcelona en 7 dias pailabot Santísima Trinidad, de 76 ton., pat. Luis Fortuñy, en lastre.

DESPACHADAS.

Día 25. Para Barcelona vapor Barcelones, cap. Medinas, con 15 pas. géneros y balija.

Para Alicante laud Neptuno, de 28 ton., pat. José Moscat, en lastre.

Para idem laud Pamela, de 26 ton., pat. Bartolomé Felani, con azúcar y efectos.

Para Barcelona laud Carmen, de 45 ton., pat. Rafael Covas, con un pas. y paja.

Para Villanueva javeque Dolores, de 46 ton., pat. Jorge Bosch, en lastre.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS

DEL DIA 28 DE NOVIEMBRE.

Sale el sol á las 7 horas y 15 minutos.

Pónese á las 4 y 45

Hora que debe señalar el reloj al medio dia verdadero en Palma é islas adyacentes.

11 hs. 48 m. 5 s.

AVISOS

Una nodriza de edad de 23 años, y la leche de un mes, solicita cria para darle de mamar tanto en su casa como en la de los padres de la criatura, segun se convengan: darán razon en el *hostal de Llubí*, situado en el Peso de la harina.

= Si algun sugeto tiene en su poder el tomo 6º de la obra *The prosse works of sir Walter Scott* escrito en idioma ingles y dos tomos de la *Historia Naturale* en idioma frances, prestados por el difunto D. Vicente Payrót, quedará sumamente agradecido su hermano D. Bartolomé que se los devuelvan porque le hacen notable falta para completar las obras: en esta imprenta darán razon del sugeto encargado para recogerlos.

= Una casa nueva que ofrece todas las comodidades necesarias, situada entre el Borne y el Mercado, se cambia con otra que tenga zaguan y que esté situada dentro el círculo de la parroquia de la Almudayna, calle de Morey, Portella ó calle *d'els Forats*, abonando la diferencia que resultare por justiprecio ó convenio. En esta imprenta darán razon de la persona con quien debe tratarse para el ajuste.

Teatro principal.

FUNCION PARA MAÑANA DOMINGO.

Por la tarde.

Se pondrá en escena la graciosa comedia en un acto, nominada

EL MEMORIALISTA.

Se bailarán *Boleras* por segundas parejas.—Dando fin con la divertida zarzuela en un acto, que cantarán la señora Valero y los señores Jover, Munner y Catalá, etc.; su título

PEPA LA CIGARRERA.

A las 3½.

Entrada 2 sueldos.

Por la noche.

5ª QUINCENA.

13ª FUNCION.

Se pondrá en escena el grandioso drama en 8 cuadros, por D. Narciso de la Escosura, titulado

CATALINA HOWARD,

dirigido por el Sr. Prats, y adornado de su correspondiente aparato.—Dando fin con la *Jota valenciana*.

A las 7.

Entrada: 2 rs.

Teatro de la Merced.

FUNCION PARA MAÑANA DOMINGO.

Por la tarde.

Se pondrá en escena el drama en 4 actos y un prólogo, titulado

EL CAMPANERO DE SAN PABLO.

Dando fin con *Baile nacional*.

A las 3.

Entrada: 9 cuartos.

Por la noche.

3ª QUINCENA.

4ª FUNCION.

Después de una escogida sinfonía se pondrá en escena el gran drama en 4 actos, nominado

EL GUANTE DE CORADINO.

Dando fin con baile.

A las 7½.

Entrada 9 cuartos.